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Челябинцам запретили купаться
Роспотребнадзор выявил загрязне-
ние озер Смолино, Первое и Шершни

Работающие на пляжах спасатели рекомендуют горожанам воздержаться от купания. За-
фиксированы обращения в медучреждения с жалобами на рвоту и боли в животе. Роспотреб-
надзор допускает, что заболевание провоцирует именно грязная вода. Ранее из-за опасного ви-
руса купание запретили только на одном оборудованном пляже озера Смолино —  в районе пе-
реулка Дачного. Вероятно, на состояние воды влияют жара и неблагоприятные метеоусловия. 

стоп-кадр

На заметку

Для того чтобы узнать, подходит ли ближайшее почтовое отделение 
для посещения инвалидов, необходимо зайти на официальный сайт 
Почты России pochta.ru и ввести свой адрес. Перед вами появятся 
карточки почтовых отделений, на которых отображено, какие группы 
инвалидов они могут обслужить. Если полностью или даже частично 
доступных отделений рядом нет, вы можете вызвать курьера на дом. 
Он не только заберет письмо или посылку, но и поможет правильно 
оформить отправление. Телефон для вызова курьера указан на кар-
точке отделения. 

Курьер придет за письмом
ИнИцИатИва

Почта России завершила пер-
вый этап программы «Доступ-
ная среда» в Свердловской об-
ласти. теперь четыре процента 
отделений (59 по всему регио-
ну, в том числе десять в екате-
ринбурге) предоставляют услу-
ги лицам с ограниченными воз-
можностями. Все они оборудо-
ваны пандусами и кнопками 
вызова персонала.

За 2016 год 31 свердлов-
ское отделение связи стало 
полностью доступно инва-
лидам, в 28 невозможно рас-
ширить дверной проем для 
проезда коляски, поэтому их 
признали частично доступ-
ными. Количество полно-
стью доступных отделений 
связи в регионе будет увели-
чиваться. 

Мария Гафурова, 
екатеринбург

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев (на снимке в центре) открыл в  Академическом районе 
Екатеринбурга новую школу. Жители новостроек давно ждали, когда у них появится свое учебное заведение. Еще до 
торжественной церемонии в школу зачислили 1600 ребятишек, из первоклассников сформировали целых десять классов. 
В современном здании все предусмотрено для учебы и развития детей: специализированные кабинеты с лабораториями, 
тренажерный и гимнастический залы, бассейн, библиотечно-информационный центр. Нынешним летом на подготовку 
школ региона к учебному году направлено полмиллиарда рублей. На сегодняшний день, по данным министерства 
образования, к 1 сентября готовы 93 процента учебных заведений.

«умка» требует субсидию
Суд уравнял в правах частный детский сад  
с муниципальным

подробностИ

 Анатолий Меньшиков, Ямал

Первый в Ямало-Ненецком округе 
частный детсад, получивший лицен-
зию на ведение образовательной дея-
тельности, обратился в арбитраж-
ный суд, потребовав от муниципали-
тета возмещать из казны — в соответ-
ствии с национальным законода-
тельством — значительную часть 
расходов. На стороне предпринима-
телей выступил региональный 

бизнес-омбудсмен. Суд признал без-
действие чиновников незаконным. 
те взяли тайм-аут, раздумывая, сто-
ит ли оспаривать вердикт. тяжба дли-
лась около полугода, а долг бюджета 
перед владельцами учреждения на-
капливается с октября 2015-го. 

Под детский сад в городе нефтяни-
ков Ноябрьске супруги Наталья и 
Лев белоусовы присмотрели капи-
тальное здание в три этажа, доволь-
но вместительное, посоветовались с 
экспертами: подойдет ли для малы-
шей? Получив утвердительный от-
вет, приобрели объект, назвали его 
«Умкой», составили смету на ремонт 
и оснащение, взяли кредит. Задума-
ли сначала зарегистрировать центр 
содержания детей, каких в регионе 
немало, а затем пройти процедуру 
лицензирования, чтобы соответ-

ствовать госстандартам, «быть 
учреждением не вспомогательным, 
а настоящим детсадом». Лицензию 
белоусовы получили, среди своих 
коллег на Ямале они первые и пока 
единственные обладатели такого 
рода документа. он, согласно поло-
жениям ФЗ об образовании, дает 
предпринимателю право на компен-
сацию из бюджета расходов на опла-
ту труда педагогов, приобретение 
учебников и пособий, средств обу-
чения, игрушек. В иных субъектах 
РФ, как выяснили супруги, закон ис-

полняется, поэтому проблем они не 
ждали.

однако их обращение в профиль-
ный комитет местной администра-
ции вызвало у чиновников недоуме-
ние: «а на каком основании мы бу-
дем выделять средства? Вы же в ста-
тусе иП. Не положено». Кураторы 
сферы образования из окружного 
правительства также развели рука-
ми: «индивидуальный предприни-
матель? Увы. Зарегистрируйтесь не-
коммерческой организацией, тогда 
вопрос решится».

Заявители возмутились: 
— Менять иП на Но — верный спо-

соб лишиться лицензии, поскольку 
нам предъявят требования в соот-
ветствии с другой нормативной ба-
зой. и чем, спрашивается, иП не 
устраивает?

ответ на вопрос искали и юристы 
ямальского омбудсмена Дмитрия 
бавдурного. оказывается, закавыка 
в произвольном толковании статуса 
юридических лиц, в нечеткой фор-
мулировке регионального закона. В 
таком случае следует ориентиро-
ваться на федеральный как приори-
тетный. Руководствуясь этой логи-
кой, бавдурный отстоял интересы 
белоусовых на процессе. 

— Полноценный детский сад — не 
игрушка. Мы прилично потратились 
на организацию образовательного 
процесса, у нас работают дипломи-
рованные педагоги. они должны по-
лучать зарплату не меньше средней 
по округу. Родительская плата за ре-
бенка — 15 тысяч рублей, это пото-
лок. Как выполнить все обязатель-
ства, если уже почти одиннадцать 
месяцев нам не компенсируют часть 
расходов? Принятые правила игры 
должны соблюдать все стороны. В 
противном случае страдают и роди-
тели, и дети, и инвесторы. «Умка» 
рассчитан на 72 места, и мы готовы в 
том числе принять малышей, стоя-
щих в очереди в муниципальные 
детсады, — говорит Лев белоусов.

а как у соседей?

В Югре лицензировано 14 част-
ных детских садов (их общая вме-
стительность — 1300 мест), к кон-
цу года, как ожидается, станет 18. 
Преимущественно на них рассчи-
таны введенные правительством 
округа сертификаты дошкольни-
ка. Каждый, а их выдали уже  бо-
лее тысячи, гарантирует компен-
сацию из бюджета расходов на 
образовательные услуги. В месяц 
выходит около 3,5 тысячи рублей.

Принятые правила игры должны 
соблюдать все стороны. В противном 
случае страдают и родители, и дети

Отделение связи на 8 Марта, 57 в Екатеринбурге стало полностью 
доступно инвалидам, в том числе по зрению.

Олимпийцев ждут миллионы
олИмпИада

тюменских призеров олим-
пийских игр ждут миллионные 
премии от губернатора.

обладательница бронзовой 
медали дзюдоистка Наталья Ку-
зютина, которая принесла пер-
вую олимпийскую награду за 
всю 40-летнюю историю тю-
менского дзюдо, получит два 
миллиона рублей, а пловчиха 
юлия ефимова, завоевавшая 
две серебряные медали, - по два 
с половиной миллиона за каж-
дую. 

Между тем Наталья Кузюти-
на уже вернулась в тюмень. В 
понедельник ее встречали в аэ-
ропорту как настоящего героя. 
«бронза» Натальи к тому же 
стала четвертой наградой со-
ветских и российских женщин-
дзюдоисток. Спортсменка при-
зналась, что рассчитывала на 
лучший результат, ведь у нее 
уже были три награды с чемпи-
онатов европы и две – с миро-
вых. Участие в олимпиаде, по ее 
словам, оказалась сложнее в 
психологическом плане. Хотя с 

точки зрения физической на-
грузки Наталья тоже побила 
своеобразный рекорд. так, 
схватка с японкой Мисато На-
камуре, которой она уступила, 
длилась 7 минут 20 секунд. Это 
самый длинный поединок в 
женском дзюдо за последние 
годы.

Сейчас тюменка намерена 
немного отдохнуть, а после на-
чать готовиться к чемпионату 
мира, который пройдет в 2017 
году в будапеште. Многие сиби-
ряки, вдохновившись победой 
землячки, уже задумались о 
том, чтобы отдать своих детей в 
дзюдо. Впрочем, как отмечает 
тренер Кузютиной, директор 
Центра олимпийской подготов-
ки «тюмень-дзюдо» Вячеслав 
юрлов, этот вид спорта и без 
того один из самых популяр-
ных в регионе. Все группы в цен-
тре переполнены. В настоящее 
время здесь занимаются около 
1,2 тысячи детей, а рядом тре-
нируются мастера спорта и чле-
ны сборной России. 

ольга бабанова, 
тюменская область

кстати

Из Рио-де-Жанейро прилетела екатеринбургская лучница Ксения 
Перова, завоевавшая «серебро» Олимпиады. Ксения рассказала, 
что свою победу она посвятила маленькой дочке. В Играх участву-
ют десять уральских спортсменов. Кроме Перовой, серебряным 
медалистом стал гимнаст Давид Белявский, а Владимир Масленни-
ков взял «бронзу» в стрельбе из пневматической винтовки на де-
сять метров.
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Солдат вернулся домой
Поисковики отряда «Возвращение» 
выяснили судьбу фронтовика 

Без вести пропавший на фронте житель поселка зайково Ирбитского района Дмитрий Бессо-
нов погиб 19 мая 1943 года во время боев за Ленинград. его могила находится на военном клад-
бище «Аэропорт», а фамилия высечена на мемориальной плите. Документы о захоронении 
красноармейца вручили внучке фронтовика Людмиле емельяновой. «Моя бабушка не дожда-
лась весточки о судьбе мужа и всю жизнь горевала», — призналась внучка солдата.

В поисках героев
Патриотическое воспитание невозможно без знания истории

встреча для вас

 Светлана Добрынина,  
Свердловская область 

Последний месяц лета стал для 
у р а л ь с к и х ш к о л ь н и к о в п о -
настоящему боевым. Сразу в не-
скольких районах Свердловской 
об лас т и о т к ры л ис ь во е н но -
патриотические лагеря.

— Перед учебным годом нужно 
дисциплину подтянуть, — шутят 
педагоги «армейских смен».

А руководитель детского патри-
отического клуба «Пограничник» 
Александр Демидов уверен, что за-
дача наставников — не только укре-
пить дисциплину и развить спор-
тивные навыки ребят, но и разбу-
дить в них историческое любопыт-
ство, желание знать героев Отече-
ства. «Пограничник», созданный в 
Первоуральске, — один из старей-
ших детских патриотических объ-
единений региона, ему уже более 
30 лет. Педагоги клуба неоднократ-
но удостаивались дипломов и го-
сударственных наград. Поэтому у 
Александра Демидова мы решили 
узнать, меняются ли подходы к па-
триотическому воспитанию моло-
дежи?
А л е к сА н д р д е м и д о в: есть вещи, кото-
рые, как я считаю, не стоит ломать. 
Вот уже 30 лет традиционно в авгу-
сте у нас под Первоуральском про-
ходят военные сборы. Ребята, кото-
рые занимаются в клубе, весь год 
ждут возможности пожить армей-
скими буднями, поучаствовать в 
строевой подготовке, пострелять, 
испытать свои возможности.

При этом я прекрасно понимаю: 
для того, чтобы быть патриотом, 
необязательно заниматься в воен-
ных кружках. И эту гуманитарную 
составляющую ни в коем случае 
нельзя упускать. Туризм, краеве-
дение, история должны быть не ме-
нее привлекательны, чем армей-
ский антураж. 

Поэтому у клуба появился поисковый 
отряд…
А л е к сА н д р д е м и д о в: Да, шесть лет на-
зад мы начали поисковую работу. И 
в первые годы возили мальчишек 
туда, где в Великую Отечественную 
шли бои, как это практикуют мно-
гие. Но пару лет назад решили изме-
нить тактику. Подростки ищут по-
гибших, но здесь, на родине: нахо-
дят информацию в архивах, знако-
мят сверстников с судьбами героев 
войны. А на поиски останков ездят 
взрослые. 

Почему? Ведь никакой архив не заме-
нит настоящих эмоций в реальной 
обстановке…

А л е к сА н д р  д е м и д о в: есть несколько 
веских причин. Во-первых, на уров-
не законодательства появились 
строгие требования, в частности, 
связанные со здоровьем и безопа-
сностью ребенка. В жестких поле-
вых условиях, сами понимаете, не-
возможно гарантировать соблюде-
ние строгого распорядка дня. 

Во-вторых, серьезная поисковая 
работа — это на самом деле очень 
тяжело, и физически, и эмоцио-

нально. Не каждый взрослый вы-
держит. И опасно: клещи, змеи, по-
падается взрывчатка. У нас отряд 
из 15 человек, большинство — уже 
повзрослевшие выпускники наше-
го клуба. 

Получается, попасть в поисковый 
отряд для ваших воспитанников — 
цель, к которой можно стремиться.
А л е к с А н д р  д е м и д о в : Дать ребенку 
цель в жизни, конечно, очень важно. 
К тому же по телевидению стали по-
казывать сюжеты про найденные 
военные самолеты, установление 
фамилий красноармейцев. Перспек-
тива подобных открытий, конечно, 
манит. Мы делаем все, чтобы убе-
дить мальчишек: в будущем шанс 
есть у того курсанта, кто вырастет 
волевым, сильным, выносливым, 

будет неплохо ориентироваться на 
местности и знать историю страны. 
Помимо развития спортивных и ар-
мейских навыков они изучают топо-
графию, учатся работать командой, 
принимать решения в сложных си-
туациях. На мой взгляд, в поисковом 
движении необходимо по-особому 
подходить к воспитанию школьни-
ков. Не так: лопату в руки — и рой-
тесь в земле. Была б возможность, я 
бы со школьниками больше зани-
мался тимуровской работой. На ме-
стах сражений много братских захо-
ронений, в частности, в заброшен-
ных деревнях. Кто, как не юные па-
триоты, могут навести там порядок, 
подкрасить, подправить памятни-
ки. И помочь еще живым ветера-
нам.

Поисковики обычно возвращаются 
на Урал до начала работы лагеря. 
Они рассказывают детям о своих на-
ходках?
АлексАндр демидов: Конечно. знаете, 
почему мы сейчас ездим на раскоп-
ки именно в Псковскую область? В 
тех местах воевала 22-я армия, пол-
ностью сформированная из ураль-
цев. Как ее из Свердловска кинули 
на наступающих фашистов, так 
она, честно говоря, с боями и от-
ступала. Мы поехали на Псковщи-
ну, чтобы отыскать своих земля-
ков. за шесть лет подняли останки 
162 красноармейцев, по медальо-
нам установили фамилии 15 сол-
дат. Практически у всех нашлись 
родственники, некоторые приез-
жали на перезахоронение. Одно 
обидно: до сих пор среди павших 
не было первоуральцев. Много мо-
сквичей, челябинцев, башкир, жи-
телей Татарии: из-за больших по-
терь их присылали в подкрепле-
ние. 

Расска ж у одн у историю. Во 
время второй вахты мы откопали 
останки красноармейца. Выясни-
лось, что у него есть двоюродный 
брат под Казанью. Вы не пред-
ставляете, как он нас благодарил, 
когда мы ему сообщили о наход-
ке. Оказалось, солдата в родной 
деревне почти 70 лет счита ли 
предателем, а жена погибшего 
даже боялась 9 Мая выходить на 
улицу. Нетрезвые мужики в День 
Победы ей проходу не давали: 
мол, жена предателя, власовца. А 
наше письмо о том, что его остан-
ки нашли на поле боя вместе с 
оружием, стали для семьи крас-
ноармейца все равно что свиде-
тельством о реабилитации: погиб 
в сражении. 

Вы сказали, что ребята постоянно 
работают в архивах. На этом на-
правлении есть успехи?
АлексАндр демидов: Да. Как-то от ли-
пецких школьников пришло пись-
мо: они сообщили, что стали наво-
дить порядок на старом мемориа-
ле и открыли заросшую плиту, на 
которой было имя Николая Андре-
евича Мочалова. Через Интернет 
узнали, что это летчик, призван-
ный из Первоуральска. Попросили 
нас отыскать его родственников.  
Во всех официальных структурах 
нас развернули: говорили, и без 
вас есть чем заняться. Тогда ребята 
обратились в газеты, на телевиде-
ние. И нашли! Интересная история 
получилась. Оказалось, его отец 
был директором школы в Первоу-
ральске, при школе был госпиталь. 
То есть останки обнаружили дру-
гие, а память о человеке восстано-
вили наши курсанты. Так мы рас-
крутили судьбы четырех земля-
ков. 

Получается, поисковые отряды и патриотические клубы первыми запу-
стили движение, которое сейчас гордо именуется «Бессмертный полк». На-
учили гордиться погибшими, независимо от их звания. 
А л е к сА н д р д е м и д о в: Как ни парадоксально, но это было непросто. У нас в 
Первоуральске жили пять Героев Советского Союза и пять полных кава-
леров ордена Славы. Семь лет назад наш клуб предложил властям сделать 
большие портреты фронтовиков и пронести их в День Победы во главе ко-
лонны. Идею не поддержали: дескать, у народа праздник, а вы с портрета-
ми, как на похоронах. Мы не послушались. Ребята надели солдатскую фор-
му и прошли с портретами. Потом в мэрии с руководством клуба был не-
приятный разговор, я получил выговор за ненужную инициативу. А сей-
час Бессмертный полк шагает не только по России, но и за рубежом.

КлючеВой Вопрос

Впервые в Свердловской области от-
крылся региональный оборонно-
спортивный лагерь «Патриоты Ура-
ла». Он расположен на территории 
единого сборного призывного пун-
кта «Егоршино», где новобранцы 
осваивают азы военного дела, а да-
лее отправляются к месту службы.
— Смена посвящена 120-летию со дня 
рождения четырежды Героя Совет-
ского Союза маршала Георгия Жуко-
ва. Полевые сборы, оборонно-
спортивные лагеря — важнейшее зве-
но в патриотическом воспитании мо-
лодежи. Это мощная форма подготов-
ки юношей к предстоящей военной 
службе, защите интересов Отече-
ства, — уверен заместитель председа-
теля правительства Свердловской 
области Владимир Романов. 
Лагерь принял воспитанников не в 
начале лета, как принято, а ближе к 

августу. В каникулярный цикл вме-
шалась весенняя призывная кампа-
ния, которая в июне в самом разгаре. 
Более сотни мальчишек и девчонок 
от 11 до 18 лет, представляющие 
военно-патриотические и историче-
ские клубы региона, две недели со-
бирали и разбирали автоматы Ка-
лашникова, искали мины, метали 
ножи, сдавали нормы ГТО, посещали 
музеи. Причем в сноровке, смекалке 
и меткости девчонки не отставали от 
парней. 
На «Патриотов Урала» из региональ-
ного бюджета выделено более мил-
лиона рублей. Ну а родителям при-
зывные каникулы ничего не стоили. 
Первый опыт обучения и отдыха 
юнармейцев оказался успешным, и 
планируется, что в будущем году в ла-
герь приедут не только свердловча-
не, но и дети из соседних регионов. 

АрмейсКие КАниКулы

В поисковом движении необходимо 
по-особому подходить к воспитанию 
школьников. Не так: лопату в руки — и 
ройтесь в земле. Я бы с ребятами больше 
занимался тимуровской работой

Александр Демидов: Знаете, почему 
мы ездим на раскопки именно в 
Псковскую область? В тех местах 
воевала 22-я армия, полностью 
сформированная из уральцев.
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В объективе — ШОС и БРИКС

В Челябинске покажут снимки все-
мирно известных репортеров

В ГосударстВенном историческом музее Южного урала представят работы известных фо-
тохудожников из Бразилии, египта, Индии, Киргизии, Казахстана, Ирана, турции и Китая. со-
гласие на участие в выставке «Фотографы стран Шос» подтвердили бразильский фотограф 
Кайо Вилела (National Geographic), риту радж Конвар (The Hindu) из Индии, иранец Хади навид. 
По словам организаторов, вернисаж связан с саммитами Шос и БрИКс в 2020 году в Челябинске.

Диверсант стал председателем колхоза
документальный фильм о самом закрытом советском разведчике  
Кирилле орловском признан лучшим на всероссийском конкурсе в Челябинске

летопись

 Арина Мироненкова, Челябинск

В белорусских архивах спецслужб 
сохранилось немало информации 
о разведчике Кирилле орловском 
— около шести увесистых томов 
под грифом «совершенно секрет-
но», при этом большая часть с по-
меткой «бессрочно», а значит, их 
никогда не обнародуют. собран-
ные по крупицам уникальные фак-
ты его биографии вошли в доку-
ментальный фильм телекомпании 
«россия» холдинга ВГтрК — «непо-
бедимый. две войны Кирилла ор-
ловского», который стал лучшим в 
номинации «служу отечеству» 
всероссийского конкурса «Патри-
от россии». 

Герой на фронте и в тылу

Прошедший не одну войну Ки-
рилл орловский стал заочно зна-
ком зрителю после выхода в 1964 
году х удожественного фильма 
«Председатель». роль руководите-
ля сначала захолустного, а потом 
одного из лучших в стране колхо-
зов в нем сыграл михаил ульянов. 
В те времена мало кто знал, что об-
раз председателя практически 
списан с советского разведчика 
Кирилла орловского, который 72 
раза пересекал линию фронта, 
остался почти без рук, а после 
окончания военной карьеры стал 
эффективным хозяйственником. 
орловский один из немногих в 
стране советов был удостоен од-
новременно званий и Героя совет-
ского союза, и Героя социалисти-
ческого труда.

Интересно, что в москве показ 
картины в день премьеры запрети-
ли, после чего у автора сценария 
Юрия нагибина случился ин-
фаркт. а когда фильм все-таки вы-
шел на большой экран, в столице 
продолжали одну за другой сры-
вать его афиши. Возможно, причи-
ной было нежелание самого Ки-
рилла орловского становиться пу-
бличным человеком, тем более че-
рез киногероя. Кроме того, развед-
чику не понравились многочис-
ленные неточности в киноленте, 
которые касались его личной жиз-
ни. 

Из биографии орловского, на-
писанной им самим: «Я родился в 
1895 году в деревне мышковичи 

могилевской области в семье кре-
стьянина, военную карьеру начал 
на службе в царской армии в каче-
стве командира саперного взвода, 
участвовал в первой мировой вой-
не в звании унтер-офицера. с июня 
1918 года участник гражданской 
войны, партизан».

— В ранних биографических све-
дениях он указывает, что с 1925-
го по 1938 год проходил службу в 
органах госбезопасности, в том 
числе в должности начальника 
участка ГуЛаГ на строительстве 
канала москва — Волга. По сути, 
орловский охранял «врагов наро-
да». но в его последующих авто-
биографиях упоминаний об этом 
месте работы нет, — рассказывает 
автор документального фильма 
светлана ахметдинова. — службу 
в ГуЛаГе мы оставили за рамками 
кинокартины. 

Известно, что в 20 — 30-х годах 
Кирилл орловский работал в раз-
ведке и контрразведке в совет ском 
союзе, а в 1937 году был нелегаль-

но переброшен в Италию, которую 
тогда захлестнула гражданская 
война. Как следует из донесений, 
на апеннинах орловскому удалось 
наладить диверсионную работу в 
тылу противника, подрывая то-
варные поезда. 

В этот период жизни в одном из 
мадридских отелей он знакомит-
ся с американским писателем и 
журналистом Эрнестом Хемингу-
эем, который спустя годы в своем 
известном романе «По ком звонит 
колокол» создаст собирательный 
образ воина-интернацио налиста. 
Ве тера н ы внеш ней ра зве д к и 
убеждены, что именно Кирилл 
орловский стал прототипом глав-
ного героя этого произведения. 

Тайна китайского ковра

После Италии разведчик не-
долго живет в москве в обычной 
советской коммуналке, где долго 
оставаться ему было опасно. В 
стране нача лись массовые ре-
прессии. на орловского тоже по-

ступали доносы — его подозрева-
ли в измене родине. на одном из 
писем даже сохранился вердикт 
маршала ссср семена Буденного 
о том, что Кирилл орловский ни-
когда не был и не будет предате-
лем. Возможно, эта резолюция и 
спасла жизнь будущему герою.

Профессиональная интуиция 
подсказывает разведчику уехать 
подальше от москвы, и он отправ-
ляется в Китай, где занимает один 
из постов в геологической службе 
провинции синьцзян (там велась 
добыча урана), хотя в реальности 
курирует доставку секретных гру-
зов из советского союза в Подне-
бесную.

—  сведений о работе орловского 
в Китае крайне мало, — рассказывает 
светлана ахметдинова. — но об 
одной из грандиозных спецопера-
ций, которая не вошла в сценарий 
документального фильма, все же из-
вестно: речь идет о поручении най-
ти и обезвредить заказчика убий-
ства начальника геологической пар-
тии, также работавшего в советской 
внешней разведке. 

После того, как исполнители 
сдали истинного заказчика убий-
ства — русского эмигранта, рабо-
тавшего на иностранные спец-
службы, перед орловским встала 
серьезная задача — незаметно для 
всех доставить «живой груз» из 

китайской провинции на террито-
рию совет ского союза. 

— В условиях жесточайшей вой-
ны спецслужб в Китае это было 
практически невозможно сделать, 
однако орловскому пришла гени-
альная идея — усыпить и завернуть 
предателя в ковер, — говорит свет-
лана ахметдинова. — его смекалка 
и неординарный подход помогли 
перевезти убийцу в советский 
союз.

Охота на кабана

Проводимые в военные годы 
Кириллом орловским спецопера-
ции были настолько эффективны, 
что спустя более полувека по ним 
продолжают готовить россий-
ский спецназ. одна из них — под 
кодовым названием «Кабанья 
охота» — прошла вблизи белорус-

ского города Барановичи в февра-
ле 1943 года. Партизанскому от-
ряду «соколы», который возглав-
лял в те годы Кирилл орловский, 
предстояло вторгнуться на окку-
пированную немцами террито-
рию, где за полгода фашисты уни-
чтожили около 50 тысяч мирных 
жителей. 

«В два часа ночи выходим на 
каба нью охот у» — сек ретна я 
шифровка поступила в Кремль от 
орловского накануне масштаб-
ной лесной засады. Из донесения 
стало ясно, что партизаны наме-
рены ликвидировать генерально-
го комиссара города Барановичи 
Фридриха Френча и его ближай-
шее окружение, решивших поо-
хотиться. десятки вооруженных 
оккупантов не выстояли против 
13 совет ских партизан, правда, 
не обошлось без жертв. 

а Кири л л орлов ский пос ле 
«кабаньей охоты» остался прак-
тически без рук (у него в руке 
взорвалась шашка) и его отозва-
ли с военной службы.
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Справка «рГ»

На подготовку сценария докумен-
тального фильма «Непобедимый. 
Две войны Кирилла Орловского» 
ушло около полугода. В его основу 
легли не только сведения из архи-
вов, но и информация, предостав-
ленная пресс-бюро Службы внеш-
ней разведки, центра обществен-
ных связей ФСБ России и их коллег 
из Беларуси. Свои комментарии в 
фильме согласилась дать младшая 
дочь Героя Советского Союза Свет-
лана Орловская, которая помнит 
отца заботливым и любящим семью 
человеком. По задумке режиссера 
Владимира Слепнева в картину вош-
ли сцены реконструкции, которые 
позволили почувствовать атмосфе-
ру прошлого века. 

креДиТ ДОверия

После полученных Орловским ране-
ний, казалось бы, самое время уйти 
на заслуженный отдых, но об этом он 
даже не думал, когда попросил свою 
старшую дочь написать письмо Иоси-
фу Сталину. В рукописном послании 
вождю разведчик доложил: «Уважае-
мый товарищ Сталин! Материально я 
живу хорошо, морально — плохо. Мои 
физические недостатки — потеря рук 
и глухота — не позволяют мне рабо-
тать на прежней работе, но встает во-
прос: все ли я отдал Родине?». В этом 
же письме Кирилл Орловский обра-
щается с необычной для совет ского 
диверсанта просьбой: «Если бы пра-
вительство СССР отпустило мне кре-
дит в размере 125 тысяч рублей в де-

нежном выражении, я бы на моей ма-
лой родине в деревне Мышковиче в 
колхозе «Красный партизан» до 1950 
года добился бы хороших показате-
лей». Кредит был предоставлен в пол-
ном объеме, и разведчик отправился 
в колхоз, в котором в годы войны ца-
рила разруха и запустение. Но это 
была уже другая война — не за линией 
фронта, а в глубоком тылу. 

— Орловскому удалось поднять с 
колен разоренное хозяйство и сде-
лать его одним из самых успешных в 
стране. Доярки колхоза зарабатыва-
ли не меньше председателя, действо-
вал принцип натуральной оплаты 
труда, — рассказывает Светлана Ах-
метдинова.

По ее словам, и сейчас в деревне 
сохранились заасфальтированные 
свыше полувека назад дороги, рабо-
тают школа, детский сад и Дворец 
культуры, по масштабам не уступаю-
щий городскому. Традиции Орлов-
ского со временем продолжили его 
преемники. Местные жители по сей 
день помнят своего земляка не толь-
ко потому, что улицы и учреждения 
носят его имя.

В деревенском доме, где жил Ки-
рилл Орловский, сегодня располо-
жен музей: расческа, две рубашки и 
черная кожаная куртка — вот и все 
личные вещи Героя Советского Сою-
за, привыкшего болеть за судьбу на-
рода и не думать о своей. 

Дочь разведчика Светлана Орловская 
рассказала в фильме об отце. 

Орловскому удалось сделать разоренное 
хозяйство одним из самых успешных 
в стране. Доярки в колхозе зарабатывали 
не меньше председателя

Заставка киноленты о Кирилле Орловском.

Бывший колхоз «Красный партизан» носит имя своего председателя.
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На такой не побренчишь
В центре Екатеринбурга появилась 
пятиметровая розовая гитара

ЕкатЕринбуржцы получили «розовую метку» — приглашение на The Beatles Фестиваль. 
Он пройдет в День города 21 августа на бульваре культуры. В качестве хедлайнеров музы-
кального праздника, символом которого стала розовая гитара, заявлены «Blues Doctors». 
Организаторы фестиваля обещают создать в городе атмосферу англии 60-х годов, помогут 
перевести на русский язык песни «битлз», а также планируют открыть тату-салон.

Бросает то в жар, то в холод
Погода

нынешнее лето в кургане вы-
далось экстремальным: то 
льет, как из ведра, то жарит, 
как в парилке.

Особенно удивил август. на 
прошлой неделе температура 
воздуха доходила до плюс 36 
градусов. на некоторых пред-
приятиях даже сократили ра-
бочий день. курганцы загово-
рили о природной аномалии. 
Ме ж д у тем спец иа л ис т ы 
утверждают, что изменчивый 
климат в Зауралье был всегда: 
историками описаны и засуш-
ливые годы, и, наоборот, очень 
дождливые.

 — По воспоминаниям дека-
бриста александра бриггена,  
например, «в 1844 году лето 
выдалось очень плохим. В 
июне жара достигала 45 гра-
дусов, а в июле люди вынуж-
дены были топить печи. По-
ловина жителей подвержена 
лихорадке», — рассказала за-
ведующая Музеем истории 
кургана татьяна Васильева, 
прос ледивша я изменения 
климата в городе за послед-
ние 150 лет. — В 1865 году 
ужасная буря с проливным 
дождем и крупным градом за 
десять мин у т выби ла все 
стекла в жилых домах и при-
сутственных местах с запад-
ной стороны, а более всего в 
тюремном замке.

Вот еще несколько любо-
пытных фактов из наблюде-

ний: в 1866-м в кургане слу-
чилось большое наводнение, 
принесшее жителям неверо-
ятные убытки.

а вот летом и осенью 1893 
года практически не было 
дождей, погода стояла ясная 
и теплая. тобол сильно обме-
лел. Очень тяжелым для кур-
гана и курган ского округа 
оказался 1911 год: из-за засу-
хи зафиксирован полный не-
урожай хлеба и трав. корм 
для скота привозили из-под 
тобольска.

По свидетельству летопис-
цев, грозы, которые сопрово-
ждают нынешнее лето, тоже 
неудивительны. нередко они 
приводят к большим трагеди-
ям. например, летом 1880-го 
во время сильной грозы от уда-
ра молнии обгорел и умер ме-
щанин из ссыльных николай 
Марановский, оглушена ме-
щанка татьяна Заверняева, у 
Филиппа костецкого сгорел 
кирпичный сарай и пали три 
лошади.

Валентина Пичурина, 
курган

Яшин сел за штурвал
В Екатеринбурге открылась фотовыставка  
«Мир глазами пилотов» 

это интересно

 Жанна Мельникова, Екатеринбург 

Многие пилоты сегодня заводят 
аккаунты в соцсетях, куда выкла-
дывают фотографии трудовых буд-
ней. устроители выставки решили 
собрать такие снимки.

так, пилоты восьми отечествен-
ных авиакомпаний, выполняющие 
рейсы в Екатеринбург, предоста-
вили организаторам экспозиции 
60 работ. Снимки фиксируют в 
основном великолепие неба и зем-
ли с огромной высоты. В частно-
сти, это красивейшие фото второ-
го пилота юрия яшина, сделанные 

из кабины лайнера прямо во время 
рейса. а как же техника безопасно-
сти на борту?

— я веду профиль в социальных 
сетях достаточно давно и уверен, 
что делать снимки в полете ни-
сколько не против правил, — рас-
сказал «рГ» юрий. — у современно-
го летчика есть масса свободного 
от управления самолетом времени: 
автопилот работает, и постоянно 
держаться за штурвал необязатель-
но. Мы можем отойти поесть, за-
полнить бумаги или просто посмо-
треть в окно. а на срабатывание за-
твора в фотокамере уходит секун-
да! конечно, пилоты не отвлекают-
ся в момент взлета и посадки, в 

шашки или карты не играют, но ча-
сто разговаривают. Молчание на-
гнетает обстановку, а это не помо-
гает в работе. и знаете, съемка — 
тоже своего рода отдача работе, 
ведь у нас есть весомое преимуще-
ство перед остальным экипажем и 
пассажирами. Панорамное осте-
кление кабины и частые перелеты 
делают из летчика этакого визуаль-
ного гурмана, который посмотрит 
на закат и скажет: «неплохо, но по-
завчера было лучше!».

Поэтому посмотреть на мир гла-
зами пилота любопытно каждому.

Из кабины самолета открывается 
просто фантастический вид.

Между теМ 

Жара в Кургане уже пошла 
на спад. По данным синоп-
тиков, на этой неделе воз-
можны дожди, которые 
очень порадуют грибников. 
А вот хлеборобам на убо-
рочной страде они сейчас 
ни к чему.

И даже техника танцевала

Многотонные машины легко поднимались над землей.
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Праздник

Прошедший в цПкиО им. 
Маяков ского 60-й, юбилей-
ный День строителя побил 
все рекорды по количе ству 
развлечений и аттракцио-
нов. 

Ст рои т е л ьн ые мас т ер -
классы и экстремальные шоу 
собра ли пятьдесят тысяч 
зрителей. Самый большой 
ажиотаж среди гостей празд-
ника вызвало шоу танцую-
щей техники. Многотонные 
машины, легко кружащиеся 
в танце и поднимающиеся 
над землей под популярную 
музыку, приводили в восторг 
и взрослых, и детей. 

Со стороны кажется, что 
для управления 17-тонной 
махиной нужны колоссаль-
ные усилия. Однако а лек-
сандр Сидельников, один из 

у ч а с т н и ков н е о бы ч н ог о 
п ре дс та в лен и я, с ч и тае т: 
управлять настоящим экска-
ватором так же легко, как 
игрушечными. Меж ду тем 
для того, чтобы поставить на 
дыбы стального красавца, 
нужно долго учиться. 

александр пришел в шоу 
танцующей техники, когда о 
нем уже знали по всей стра-
не. работая в ремонтном цехе 
строительного предприятия, 
он неплохо изучил экскава-
торы и у него довольно бы-
стро получилось заставить 
их выполнять трюки. 

— Мне всегда нравилось ра-
ботать с техникой, — говорит 
александр. — В технических 
профессиях есть творческая 
составляющая. В этом их осо-
бенность. 

Мария Гафурова,  
Екатеринбург

Селекционеры вывели зомостойкие сорта абрикоса

Урожай

Добиться богатого урожая юж-
ных фруктов в условиях ураль-
ского климата удалось после вы-
ведения сортов, способных пере-
носить тридцатиградусные моро-
зы. За основу селекционеры взяли 
северные сорта абрикоса и уссу-
рийскую сливу, не погибающую в 
минус 52 градуса по цельсию. Со-
ртовой «конвейер», разработан-
ный на их основе, позволил полу-
чать у рожай в течение трех-
четырех месяцев, сделав тепло-
любивую экзотику местной до-
стопримечательностью.

— история произрастания абри-
коса в Челябинской области на-
считывает 75 лет, — рассказал ди-
ректор нПО «Сады россии» Вла-
димир Степанов. — Впервые из-
вестный ученый Михаил Салама-
тов привез в регион большое ко-
личество косточек маньчжурско-

го абрикоса, и с тех пор в Челя-
бинске встречаются места, где 
среди берез и осин растет дикий 
абрикос.

Селекция зимостойких сортов 
этого фрукта началась в лабора-
тории микроклонального размно-
жения около трех лет назад, и 
только нынче ученым удалось 
максимально приблизиться к соз-
данию уникальных сортов. В пла-
нах селекционеров разбить экс-
периментальный сад, где ученые 
будут проводить исследования не 
только в сезон плодоношения, но 
и круглый год.

Выведением русских сортов 
абрикоса в свое время занимался 
иван Мичурин. Лучшие свои на-
работки он отправил в Хабаровск 
для дальнейшего изучения. но по-
сле распада Союза научные базы 
оказались без присмотра, лабора-
тории быстро пришли в запусте-
ние и сегодня на Дальний Восток 
поставляют абрикосы с южного 

урала. у уральских сортов есть 
свои рекордсмены: например, 
«Саратовский рубин» одним из 
первых дает крупные наливные 
плоды размером со среднее ябло-
ко и способен выдерживать тем-
пературу ниже минус 40 граду-
сов. 

арина Мироненкова, 
Челябинск

Кстати

Особым уважением садоводов 
пользуются сорта уральской сли-
вы «Золотая нива» и «Завет» (от-
крытие ведущего уральского се-
лекционера по косточковым 
культурам Маргариты Исаковой, 
работающей в Свердловской се-
лекционной станции садовод-
ства). С одного такого деревца 
чуть выше человеческого роста 
удается за раз собрать больше 
десяти ведер отборных слив.  
И это не предел.


